

# **"Tromper les yeux". Les miroirs dans le grand décor en Europe (XVIIe-XVIII siècles).**

---

**Sandra BAZIN-HENRY**

[Former member](#)

[PhD](#)

Thesis director

[Alain MÉROT](#)

[Alexandre GADY](#)

Additional information

Year thesis started

2009

Status of thesis

Defended

Defense date

19/11/2016

Research theme

[1. Decors, monuments, landscapes: global approaches to heritage](#)

[3. Transfers, exchanges, movements in European and extra-European areas](#)

[6. Images, apparatus, places: epistemological, hermeneutical and anthropological issues](#)

Thesis

## **Summary**

Résumé:

Occupant une place majeure dans les intérieurs, les miroirs se sont progressivement imposés comme un décor d'architecture à part entière dans les pièces privées, puis dans les pièces de réception des grandes demeures aristocratiques européennes aux XVIIe et XVIIIe siècles. Le propos de la présente thèse est d'éclairer non seulement le développement des miroirs en tant que décoration fixe, mais aussi leur utilisation dans de véritables mises en scène architecturales. Envisagé sur un temps long de deux siècles et dans une aire géographique conséquente (France, Italie, Espagne, Allemagne, Autriche, Suède), ce travail débute par une étude du développement de ces décors au XVIIe siècle, en interrogeant le rôle de la France dans la définition et la circulation des modèles en Europe. Puis, dans un second temps sont étudiées les typologies de cabinet et de galerie de glaces, pièces les plus concernées par ce type de décor. Enfin, la place des miroirs dans la pratique architecturale et leur rôle illusionniste dans les intérieurs sont traités dans une dernière partie.

Summary:

Mirrors in the great decor in Europe (XVII-XVIII centuries)

Occupying an important place in the interiors, mirrors have progressively been an architectural decor in its own right in the private rooms, then in the reception rooms of the European great aristocratic houses in the XVII and XVIII centuries. The purpose of this thesis is to enlighten not only the development of mirrors as fixed decoration, but also their use in true architectural staging. Based on a two century scale and a substantial geographic area (France, Italy, Spain, Germany, Austria, Sweden), this work starts by a study of the development of these decors in the XVII century, by questioning the role of France in the definition and the circulation of models in Europe. Then, it focuses on the typologies of mirror cabinet and galleries, the most affected rooms by this kind of décor. Finally, in the last section, the mirror place in the architectural practice and their illusionist role in the interiors are studied.

Jury :

- M. Belhoste (EPHE)
- Mme Del Pesco (Roma Tre)
- [M. Gady \(PARIS 4\)](#)

- M. Julien (TOULOUSE 2)
- [M. Mérot \(PARIS 4\)](#)